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谢晖出任大连人队主教练后，
很多人都马上联想到了徐根宝，24
年前，他被王健林请来执教万达。
实际上，谢晖与徐根宝的共同之处
只是都来自上海，作为教练，二人的
足坛地位有着巨大不同。徐根宝到
大连时，已经是甲A冠军主教练，他
是被王健林挖来的。谢晖作为教
练，成就远不能与当时的徐根宝相
比，在此之前，他独立带领的球队只
有南通支云。

如果不是大连足球衰败到了如此
程度，如果不是大连人队降了级，可能
也不会请来一位没有过中超执教经验
的教练。联赛开启后，谢晖曾多次公
开表示，此前球队一直是按照参加中

甲备战，阵容也一直都是中甲配置。
其实，在主教练的选择上，又何尝没有
这样的意味？只不过，凭借着能力与
努力，当递补重返中超的机会来临，谢
晖和他手下那套中甲阵容迅速迸发出
了巨大的能量，将自身水平发挥到了
极致。

机会只留给有准备的人。谢晖远
程应聘成功后，迅速收拾行囊，带着家
人，赶到大连。在两个多月的备战期，
谢晖超乎寻常地低调，一共只接受过
两次采访：一是大连人俱乐部宣布选
聘结果后，谢晖接受《五星体育》采访
时表示，自己很荣幸能执教大连的球
队，新赛季目标很明确，就是要重返顶
级联赛；二是在大连人确定递补重返

中超后，谢晖接受《足球之夜》采访，表
示以中甲配置去参加中超并无压力，
他援引孔蒂在采访中所言，“什么是压
力？是操心下个月的房租付不起，孩
子的学费付不起，那个是压力。我们
这个是动力，做激情澎湃的事情，把压
力转化为动力。”
“就压着打”本就是一件激情澎湃

的事情，谢晖是酒后吐真言。不过他
也很清楚，他没有足够好的牌面，现阶
段不能强求过程。他告诉球员，过程、
内容在某种意义上比结果更重要，“有
时候我们实现了目标，但没有做好，球
迷们也不会满意。有些时候，我们没
能实现目标，但打出了内容，球迷也会
满意。”

低调中透着一种腔调

如今，谢晖成为了中超的一个现
象。本来，没有人看好赛季前夕才以递
补身份重返中超的大连人队，包括大连
的球迷，此前都普遍对这支球队持悲观
态度。但在中超赛场上刚一亮相，谢晖
和他的球队就赢得了满堂彩。用传统的
眼光来看，以大连人队目前的人员配置，
能保级就已经不错了，谁能想到，谢晖只
用了短短的两个多月时间，就将球队改
造成了大家都不认识的模样。
“就压着打”，这本来是谢晖从南通

支云下课前的一句酒话，现在却为球迷
津津乐道，成为了大连人队的一个标
签。有大连球迷在网上狂赞谢晖：让大
连队“倒退”了20年！这当然过于夸张
了，20年前的大连队可以轻松横扫甲
A。但大连足球憋屈了这么多年，终于在
谢晖手中发生质变，让人看到了朝气、锐
气甚至霸气，这怎能让球迷不兴奋？

大连人：听我说，谢谢你!
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大连人俱乐部前几年一度举步
维艰，和不少中超俱乐部一样存在着
欠薪问题，与离队的外教、外援、本土
球员之间官司不断。上赛季出人意
料地降级后，更引起了投资人的震
怒，投入大幅压缩。3月 12日，大连
市足球改革发展工作组宣布，组建工
作团队接管俱乐部，随后做的第一件
事，就是面向全国公开选聘主教练，
招募内外援。

当时谁都没有想到，最终脱颖而

出的会是谢晖。大连足球一直都很骄
傲，尽管衰败了十几年，但他们依然有
资格骄傲。在这样的思维惯性下，各
界普遍认定，只要不聘请外教，新帅一
定会是大连籍教练。在大连足球历史
上，非大连籍的本土主教练只有两位，
他们是张宏根和徐根宝，都来自上海。

当时呼声最高的是贾秀全。他
与上海足球也有着很深的渊源，但他
同时也出自大连。最终结果公布，谢
晖脱颖而出，不仅球迷感到意外，大

连足球圈也都非常吃惊。但旋即，坊
间对此做出了“合理解释”。在球迷
们看来，选择谢晖有一种不破不立的
意味。贾秀全虽然经验丰富，但在执
教中国女足时发生的那些事给他带
来了很大的负面影响。同时，球迷们
也早已厌倦了大连足球的“水太深”，
认为外来的教练反而能够带来清新
之气。

其实那时候大家对谢晖的执教能
力基本上都没有什么了解，因为平时

都不会去关注中甲，而谢晖作为一个
少壮派教练，还没有登上过中超舞
台。当时大连球迷对谢晖最深刻的印
象，是他那场被人偷拍了的酒局。他
的侃侃而谈、狂放，给大连球迷带来了
当时并无根据的希望：“就压着打。”过
去大连队一直压着打别人，这些年来
衰败了，一直被人压着打。大连球迷
渴望改变。

选帅专家组不会这么看问题，他
们更看重专业。多名参与这一工作的
专家、教练透露，在最终入围的谢晖、
贾秀全、郭辉三人中，谢晖面试表现是
最好的，大量运用数据阐述自己的执
教理念，非常能打动人。

“就压着打”成为球迷的期盼

球员时期的谢晖曾闯荡德
乙，但在国内算不上顶流，现在他
作为中超主教练群体中的新人，
却迅速成为了一种现象，圈粉无
数。有球迷狂赞谢晖“让大连队
‘倒退’了20年”，并非他真的将
球队实力提升到了过去巅峰水
准，而是他的打法代表着中超发
展的方向，其表现出来的进取精
神也非常贴合大连队的历史。永
不言败，过去代表着横扫甲A，现
在代表着勇气。

当年塔瓦雷斯曾说，他丈母
娘来带大连队也能拿冠军，这有
些夸张了，但相对来说，能把一支
弱旅带到足够高的水平，肯定更
加困难。这正是大连人俱乐部、
大连足球圈、大连球迷迅速给予
了谢晖高度肯定的原因，以大连
人队目前的人员配置，换一个教
练来，十有八九达不到谢晖的高
度。应该说，谢晖在大连的起步
如此成功，有些出乎意料。

足球往往是这样，一好百好，
大连人队以递补球队的身份在中
超激情四射，打开了局面，球员们
也都信心大增，倍感兴奋，对主教
练也愈发信服。这样一个良好的
开端对谢晖接下来的工作大有裨
益，即使大连人队想要取得更好
成绩会非常困难，但谢晖已经提
前拿到了高分。此前，张宏根、徐
根宝都带领大连队拿到了联赛冠
军，作为第三位执教大连球队的
上海籍教练，谢晖的工作起点不
一样，但截至目前，获得的评价并
不逊于两位前辈。

谢晖成为
中超现象

大连人队作为中超排位最低的球
队，又是全华班，没有球迷会幻想他们
能够取得如何好的成绩。内援主要来
自中甲不是太大的问题，本土球员相互
之间差距没有那么大，何况像阎相闯等
老将本身具备较强的技术能力，他们能
发挥出多大作用，主要看训练水平，看
体能。但是，没有外援却是个极大的短
板，这不仅体现在技战术层面，更反映
出俱乐部的生存状况。实际上，大连人
俱乐部的股改工作进展非常缓慢。

球迷们并不奢望这样的队伍能取
得多么高的排名，但要求球队朝气蓬
勃、积极向上，并不过分。谢晖充分满
足了大连球迷们的需求，从新赛季第一
场比赛的第一分钟开始，大连人队就把
“压着打”体现得淋漓尽致。今年，河南
嵩山龙门被视作第一集团球队，但大连

人队出手就把对方牢牢压制在了后
场。根本不用去管结果如何，对于大连
球迷来说，看到这久违了的场景，心情
已经不由得和球队一样激情澎湃。

关键是结果也不错。对阵河南嵩
山龙门，大连人队虽然只收获平局，但
在比赛中两度领先；对阵广州城，除了

到现在仍悬而未决的U23争议外，从
过程到结果，大连人队都完胜对手；对
阵被视为夺冠热门的长春亚泰，依然
敢于开场就压着打，最终双方各踢了
半场好球，握手言和。在战术层面，大
连人队用这种先声夺人的打法弥补了
整体实力上的不足，主教练当记头功。

外界只看到谢晖在指挥球队“压着
打”，往往忽略了背后的那些准备工作。
当36岁的阎相闯、37岁的朱挺、33岁的
商隐和吕鹏等老将满场飞奔，背后的逻
辑一定是球队训练质量有保障。这才是
谢晖工作中最成功的地方。他在赛前、
赛后新闻发布会上多次表示，球队阵容
是按中甲准备的，但老将们在职业生涯
晚期仍很自律，发挥出了非常高的水
平。“他们的实力配得上最高舞台，他们
的努力配得上现在所有的一切。”

久违的激情澎湃，先声夺人弥补实力不足


